

# El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma . . . . .	0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital . . . . .	1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar . . . . .	1'25 » »
Paquete de 80 números . . . . .	1'00 »

## APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122, prl.

Número suelto 5 céntimos

## LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse al nombre de Francisco Roca y para a Administración al de Agustín Roca.

## INTERESANTE

### AVISO A NUESTROS SUSCRIPTORES

Habiendo aparecido en el número pasado las páginas del folletín desordenadas, se ha hecho una tirada aparte de ellas, y que recibirán en unión del presente número.

Caso de que algún suscriptor no lo recibiera, sírvase avisar a la administración.

## MÁS SOBRE EL BLOQUE

De nuestro estimado colega «El Socialista»:

Todavía hay quien habla de que los socialistas no procederán bien si no entran en el bloque de las izquierdas (republicanos federales y unitarios, demócratas de Canalejas y liberales de Moret).

¿Los que tal dicen, conocen bien la naturaleza del Partido Socialista? Aseguramos que no.

Quiere el Partido Socialista la abolición del régimen del salario mediante la socialización de los medios de producción y de cambio.

Quiere el Partido Socialista que la clase obrera, el proletariado sea el que verifique dicha abolición, conquistando antes, para realizarla con él, el Poder político que está hoy en manos de la clase patronal.

Quiere el Partido Socialista, para alcanzar su fin, nutrirse de proletarios, es decir, de hombres que sufriendo hondamente las consecuencias del actual régimen, están directamente interesados en acabar con él.

Y el querer todo esto, obligales a luchar contra todos los partidos burgueses, y no sólo por que sustentan principios opuestos a los de dichos partidos, sino porque le es preciso arrancar de sus filas para que vengan a las propias, a las socialistas, los obreros que en aquellos militan.

Hay, pues, una razón de lógica aplastante para que los socialistas no entren en el dicho bloque.

Seguramente se nos dirá:— Es que ante el enemigo común, ante los que conspiran franca o encubiertamente contra la libertad, contra los derechos políticos, debemos unirnos todos los liberales, sin reparar en las diferencias que nos separan.

Examinemos esta objeción.

¿Quién es el enemigo común de los socialistas? Solamente el grupo carlista, el integrista, el neo puro, el conservador? No. El enemigo común de los socialistas lo forman cuantos son partidarios del régimen burgués, cuantos defienden la apropiación individual de los medios de producción y de cambio. ¿Y quiénes defienden esto? No sólo los grupos políticos de la derecha, sino casi todos los de la izquierda. De ellos, sólo podemos

exceptuar, y aun no totalmente, a los federales que se inclinan a las soluciones socialistas.

No tardarán en entrar los liberales en el Poder, sólo o acompañados de los canalejistas, y en los asuntos obreros (huelgas mitins de protesta, manifestaciones en la calle etc.), se mostrarán tan restrictivos ó más que los conservadores. ¿Quiénes mandan hoy en los que nos gobiernan? ¿Los capitalista? ¿Los grandes patronos? Pues esos mandarán a los liberales y les obligarán a defender sus privilegios, como obligan ahora a los que están en el poder.

Todavía se nos objetará:— Aunque los liberales procedan mañññ así, debéis entrar en el bloque, porque lá ola clerical, amparada por Maura avanza y va a tragarnos a todos.

Pero a esto responderemos: ¿Por qué la ola clerical avanza tanto? ¿Por qué Maura la ampara? ¿Por qué sigue éste en el Poder y acaso saque adelante la ley de administración local? Pues por culpa de los liberales y aun de muchos republicanos. Los primeros desde el Poder han dado la mano a los frailes y a los curas, y desde la oposición ellos y no pocos republicanos han dejado pasar muchas cosas de carácter reaccionario. ¿Por qué está Maura en el Gobierno? ¿Por qué ha sacado adelante las leyes que ha querido? Por culpa de los liberales, que unas veces de un modo y otras de otro le han ayudado en su obra. Fúeran liberales de veras, fueran verdadero partido de oposición y no habrían acontecido muchos hechos contra los que claman ahora.

Y si han sido insinceros marchando solos, ¿qué serían en el bloque, yendo acompañados? Insinceros también: pasteleros, cucos y reaccionarios, como antes.

Y como ellos, no pocos republicanos. ¿Qué, va D. Melquiades a dejar de ser el abogado de los plutócratas, el colocador de amigos y panaguados, el competidor de Pidal en el cacicazgo de Asturias y el mantenedor del presupuesto del clero? Tontos serán los que eso crean.

Para nada ni por nada tienen que entrar en el bloque los socialistas. Ellos que no han claudicado que no han pasteado, que siempre, con ruda intransigencia, han mantenido sus ideas, combatirán desde su propio terreno a todos los reaccionarios, lo mismo a los declarados que a los encubiertos, y seguirán luchando contra todas las instituciones y todos los elementos que se oponen al advenimiento de la revolución que ha de hacer dueños de la riqueza a todos los hombres.

## !!! FOMENTO CLERICAL !!!

Muchos siglos han transcurrido sin haber podido dar con el remedio para evitar tanta amargura y miseria como ha venido pasando la clase explotada en general; para hallarlo, durante el transcurso de tantísimos años se ha recurrido a

todo: plegarias sin cuento al Todopoderoso para que tuviese en cuenta al sufrido explotado; peregrinaciones a granel a favor de todos aquéllos Santos que tenían adquirida fama de haber hecho muchos milagros; é ininidad de manifestaciones al aire libre, para demostrar el grado de fe católica ante el Supremo Creador a fin de lograr en ternecerle y otorgase al desdichado oprimido, medios para poder ir pasando, aunque no en tan gran cantidad como los *elegidos* ó sea *los que nada útil producen*.

Pero a pesar de todo y, en particular del *esto* desplegado en tantos Siglos, nada pudo conseguirse; y aún hoy sigue con poca diferencia lo mismo que antes, esto es: el que tiene come y el que no tiene ayuna.

Y como la Experiencia es la mejor maestra, la clase laboriosa llegó a desengañarse de todos cuantos le aconsejaban resignación si ayunaba, y, paciencia si no tenía bastante, y deshaciéndose de tales *Consejeros*, optó por sí sola buscar remedio a su mal.

En la actualidad, la clase explotada está organizada y ha constituido también un Partido de clase, el Partido Socialista Obrero, creado exclusivamente para luchar contra todos los Partidos que se opongan al establecimiento de la Paz Social.

Estos obreros, con su organización han conseguido bastantes mejoras de sus patronos; con solo su unión, han logrado en pocos años lo que en tantos siglos no pudieron alcanzar, y para ello solo ha sido preciso la unión de su clase. Es decir, que el remedio para aliviar su malestar, lo han hallado prescindiendo de *Pastores*, precisamente porque han cesado de constituir rebaño.

Pero como el aislamiento de la clase trabajadora preocupó grandemente a aquellos que siempre han hecho todo cuanto han podido para entorpecer su cerebro y mantenerlos en el obscurantismo, he aquí que ahora han notado, que se hallan solos y lo que es peor aún, que de continuar a este paso, su reinado desaparecerá y con él su mercedero. Por lo tanto, no se extrañe pues si en estos momentos se juega el todo por el todo y se prometa a los incautos que les quieran seguir, la felicidad terrenal, no eterna.

Por lo mismo, no hay que extrañar ni tomar a broma el *avance y fomento* de los Círculos y Patronatos obreros Católicos, porque, según unas hojas *neas* que se van repartiendo gratis por no haber quien las compre, se vé *claramente* que estas Sociedades Católicas son las que hoy tienen vida *próspera*; precisamente por estar dirigida por aquellos Pastores que durante tantos siglos ninguna ventaja pudieron conquistar a favor de los desheredados.

Hoy ya fracasados, y reconociendo al Socialismo como su más terrible enemigo, se deciden a cambiar de orientación, y ¡oh sarcasmo! en las Sociedades Obreras Católicas introducen la táctica predicada por el Partido Socialista.

Palma 8 Octubre 1908

## EXPORTACION DE CALZADO

*Nuestros mercados, ¿Cuáles eran? ¿Cuáles son hoy? ¿Cuáles serán en lo sucesivo?*

Nuestros mercados. Cuáles eran. Cuales son hoy. Cuales serán en lo sucesivo.

Podemos dar por contestada la primera pregunta, si al recorrer con la vista un planisferio encontramos nombres de naciones, de ciudades que suenan á nuestros oídos en idioma patrio. Aquellos fueron nuestros mercados á cambio de sus productos naturales que la metropoli les consumía. Busquemos en los registros de salida de buques de nuestros puertos nombres bien conocidos que ya no se inscriban; con aquellos sostuvimos luengos siglos relaciones mercantiles, que no volverán. ¿Cuáles son hoy? Los de naciones jamás supusieron que calzados extranjeros vieran á concurrir á su mercado, y conservan derechos arancelarios, si olvidados hasta hoy, que al momento que los productores nacionales filen su atención en ellos, harán porque desaparezcan. Ni más ni menos.

Vivimos en un *trís* como vulgarmente se dice y este temor á la estabilidad, á que desapareza la situación presente ha de hacernos precavidos para el día que llegue el caso, que necesariamente llegará.

Fijemos la atención. Las máquinas son hoy por hoy el eje sobre que gira la fabricación mundial de calzados. Esto es una verdad incontestable. La baratura que la confección en tal forma reporta, en igualdad de máquina, poco se diferencia de un país á otro, ya que el *jornal* del operario poco influye en la producción por individuo. Así es que si baratura se encuentra en un país, baratura se encuentra en otro.

Cosa bien distinta aparece en la confección manual. El hombre produce menos por *jornal* así pues, donde las necesidades, esto es, los jornales sean más baratos; obtendrán ventaja inmensa sobre los puntos en que los jornales sean elevados ya que, siendo corta la producción manual por individuo, influirá en el precio de una manera notable.

Así pues, si no podemos competir con los trabajos mecánicos ya que por enmedio existen los aranceles de aduana que deben satisfacer nuestra primera materia y además los que deben pagarse de entrada en otra nación, debemos procurar competir con las obras manuales, imprimiéndolas un sello de bondad y perfección que dificulten cualquier extraña competencia.

Estos, podrán todavía ser por largo tiempo objeto de nuestro comercio, teniendo en cuenta que nuestra baratura de obra no sufra alteración sensible. Las Baleares, cuya benignidad de clima y baratura de la vida permite no sean los salarios muy elevados sin que al hombre por esto le falte lo necesario para la subsistencia, pueden todavía alcanzar negocios con prosperidad y ellos deben procurar á toda costa, ensanchando el círculo de sus relaciones y sosteniendo inhiesta la bandera del crédito de una buena confección y buenos materiales.

Por nuestra parte, hace tiempo colaboramos á esta obra de exportación á la medida de nuestras fuerzas, y no hemos de cejar en nuestro empeño hasta conseguir sea realmente un hecho lo que nos hemos propuesto. Los que quieran ó les interese exportar obra buena, pues el crédito de la buena clase debe ser ante todo, diríjense á esta administración (1) por carta, que no hemos de escatimarles los medios necesarios para obtener buenas ventas de calzados si es que sus precios son razonables y la confección es esmerada.

(1) Arco San Ramón de Call, 11, bis.—Barcelona.

Así creemos ir cumpliendo uno de nuestros sagrados deberes. Predicando con el ejemplo.

(La Zapatería Ilustrada)

## MI OPINION

Como habrán visto los lectores del anterior artículo, en el penúltimo párrafo, al tratar de las Baleares, veo que el articulista desconoce por completo la situación y modo de ser de la vida de los obreros mallorquines. ¡Orror grandel ese en mi concepto el afirmar el autor del escrito que la baratura de la vida en las Baleares, permítele no sean los salarios muy elevados sin que al hombre por esto le falte lo necesario para la subsistencia.

¿Se podrá concebir disparate más grande?

Cuando todo el mundo sabe que la vida en Palma es carísima y lo mismo sucede en todos los pueblos importantes de esta isla, que los artículos de primera necesidad están más caros aquí que en cualquier mercado de España, y esto hace que la inmensa mayoría de los trabajadores vivan en la estrechez.

El articulista dice: *aunque los salarios no sean muy elevados la baratura de la vida hace que no falte al obrero lo necesario para la subsistencia.*

Mucha gracia hará á los trabajadores al leer los conceptos equivocados que tiene el autor de las anteriores líneas, de los medios que dispone el obrero para la vida, al menos á los obreros zapateros, que según se desprende de lo dicho va directamente á ellos. ¿Podrá no faltar lo necesario á los obreros, (por muy benigno que sea el clima) cuando se paga para confeccionar un par de zapatos, 8, 9 ó 10 reales? Esto sin contar los que solo dan 7 reales de mano de obra, y tanto los que se pagan más caros como los más baratos, el operario tiene que gastar en la construcción de cada par diez ó doce céntimos, por hilo, clavos y otros materiales que le obligan poner, y esto sin contar la luz que gasta en el trabajo de noche. ¿Hay quien pueda decir en verdad que con un jornal de ocho reales no falta lo necesario para la vida?

Sépalos quien tal dice que los obreros zapateros viven á media ración, porque la otra mitad se queda en poder de los patronos zapateros ó sean comerciantes de calzado que sin conciencia ni entrañas, (aunque sean buenos católicos) les explotan villanamente.

El penúltimo párrafo del citado artículo dice en conclusión que los fabricantes de calzado, *deben sostener á toda costa inhieste la bandera del crédito, con una buena confección y buenos materiales.*

Si efectivamente, así debería hacerse, para conservar el crédito al calzado mallorquín, pero para ello deberían los fabricantes de calzado, tener conciencia y amor á la industria que ejercen, pero se da el caso, que su conciencia estriba, en vez de pagar la mano de obra como se merece á fin de que el obrero pudiera vivir un poco mejor que no vive, hacen todo lo contrario, que le roban todo lo que pueden, pagando la mano de obra al más bajo precio posible, y esto hace que el obrero haga el trabajo con toda la rapidez que le es posible á fin de que le dé todo el mayor resultado posible, y si el trabajo no es sólido la culpa la tienen los patronos porque no pagan lo que vale el trabajo y el amor á la industria lo tienen demostrado los maestros zapateros con el afán de enriquecerse en pocos años y quien venga atrás que arrée,

De modo que los consejos que da el autor del citado artículo á los patronos y traficantes en calzado, caerán en saco roto, no les conviene á sus intereses, porque de ponerlos en práctica mer-

marían sus ganancias, y la avaricia y ambición de dinero los tiene á todos sumidos al más feroz egoísmo.

## Tristes efectos del capital

Todo ser viviente víctima del régimen capitalista, dotado de inteligencia y razióne un poco, debe observar los tristes efectos que produce lo que tanto amamos, el «Dios Capital» origen de los mas horribles crímenes y las mas espantosas atrocidades.

Un sencillo ejemplo basta para comprender, lo inicuo, que es aquel fijándose solamente, en la más pura y casta mujer que sumida en la más espantosa miseria, se vé tentada y seducida por un elegido del capital, que mediante el dinero consigue persuadirla y compra su honra como quien compra una mercancía, subiendo el precio á cada negativa de la pobre víctima.

Aquel infame parásito, que tantas súplicas hizo para alcanzar sus ilícitos como ilegales pretestos, temiendo que no den su fruto, troca las promesas en desdenes, abandonando aquella desgraciada con un crimen en el cuerpo que la Sociedad no perdona. Y, como tenemos formado un artificial concepto de la honra, no tarda mucho tiempo aquella mujer en verse abandonada y despreciada hasta por sus propios padres, y no hallando amparo en ninguna parte lo busca en la prostitución, y en tan terribles circunstancias, nace aquel fruto fatal. Aquel futuro hombre nacido en la inmundicia, sin recibir instrucción, ni educación de ninguna clase, no conoce á sus padres, sin trabajar quiere comer y se entrega á las pillerías, y más tarde cojiendo el puñal y la ganza escala balcones y ventanas asesinando al que intenta obstuirle el paso. No tarda mucho la justicia en prenderle. Sufre la primera condena, Al entrar conocía las primeras nociones de ladrón, al salir era un consumado criminal; y sigue esta mala vida hasta que su existencia acaba en el presidio.

¡Mirad en un solo caso cuantos efectos! Una mujer deshonorada, despreciada y prostituida, un hijo huérfano, convertido en ladrón y mas tarde en criminal. ¿Y su padre? Tal vez exclamando en los centros y reuniones á que concurre: No se puede vivir en este mundo corrompido, no pudiendo salir á la calle que no te encuentras con gente mala, un ladrón á cada paso, se necesita justicia mucha vigilancia sobre estos malhadados criminales. ¡Sí, justicia se necesita, pero no la que tu quieres, sino la que, transformando tu ambiente de vida, transforme al mismo tiempo tu conciencia; y los escargados de tan justa y noble empresa tienen que ser los obreros cultos ó incultos que poniendo en práctica el lema de Carlos Marx, «Proletarios de todos los países unidos» se unan y rompan los eslabones de la cadena que los oprime y luchen hasta que hayan derribado esa horrible Sociedad, donde los que trabajan y producen tienen que vivir en focos de infección sin tener un mendrugo de pan con que alimentarse, mientras los que no trabajan y nada util producen, viven en suntuosos palacios, consumiendo lo que vosotros con deferiōre de vuestras fuerzas físicas producís.

¡Luchad para derribar esa cruel rēgimen, donde la mujer casta se prostituye y el hombre de buenos sentimientos se vuelve malo, donde se castiga al insignificante ladrón que roba un panecillo para calmar en parte su apetito, mientras se da libertad á los que explotando vuestras fuerzas, van acaparando riquezas, origen de todos los crímenes.

Y ante tanta injusticia, no permanezcáis por mas tiempo inmóviles, sino que debéis emprender una campaña decisiva á mejorar por todos

los medios vuestra situación, reivindicando y exigiendo todos los derechos que os pertenezcan, hasta que toda la Humanidad goce de las mismas ventajas sobre su madre Tierra, que por ley natural le corresponden.

Y siguiendo estos derroteros llegareis según las teorías de Marx, al reino de la Igualdad y la Justicia «Al Socialismo».

**Juan Monserrat**

Lluchmayor 1.º Octubre de 1908.

## Hazañas de un explotador

(Conclusión)

Pues siguiendo las hazañas del Sr. Enseñat, sin contar amables lectores con la que os expliqué la semana pasada, os voy á referir algunas otras.

Allá por el 15 de Julio del año próximo pasado fué y despidió á dos obreros por el grave delito de no querer faltar á la ley del descanso por lo cual se presentó la denuncia correspondiente y por lo tanto la consiguiente multa impuesta por el Sr. Presidente de la Junta Local de Reformas Sociales.

No satisfecho con esto el Sr. Enseñat en el mes de febrero del presente año, en vista de que el maestro de pala que tenía no quería trabajar en domingo, vá y deja de pagarle el jornal juntamente con otro obrero el que hablábamos esta semana pasada, fué denunciado otra vez y multado por segunda vez, es decir, reincidente y no pudiendo avenirse y estando en contradicción con las leyes vigentes, reincide por tercera vez, obligando á un obrero casi inútil para el trabajo, aprovechando el momento oportuno de la más apremiante necesidad, y lo estruja todo lo que

puede, y cuando vé que no puede sacarle más jugo, lo despidió diciendo que no le necesita más.

Ved obreros aquí al ente que hay como patrono y casi más que patrono burgués del horno de la calle de Cestos.

Pero aún hay que añadir la nota cómica que deriva del articulo de esta semana pasada; y es que el explotador D. Bartolomé Oliver dueño de la panadería de la calle de Salas, contigua á la plazuela de la Paz al leer dicho escrito en EL OBRERO BALEAR, cogió el periódico y fué á enseñárselo al Sr. Enseñat para que este viera escritas en letras de molde sus hazañas y quizá el Sr. Enseñat diría para sus adentros (y á mi que me cuenta V.)

Luego hablaron un buen rato; no se si trataron sobre la conveniencia de cumplir el mandato de las leyes como Vocal que es el Sr. Oliver de la Junta Local de Reformas Sociales, ó si le dió una lección dicho Sr. Vocal del régimen de trabajo que existe en su casa que no se da el descanso á ningún trabajador de los que tiene. ¿No es verdad Sr. Vocal de la Junta de Reformas? ¿Si V. cumple así que han de hacer los demás sabiendo que además de Vocal de dicha Junta es V. *El Sr. Presidente del Gremio de Panaderos de Palma y sus contornos?*

Por hoy ponemos punto final; pero por eso no dejaremos de estar á la expectativa y publicar toda infracción de que tengamos noticia.

**Augusto Llano.**

## FRAGMENTO

Miras la faz blanca de la Justicia, divinidad nueva, como una cara extranjera y te arrastras delante de los viejos dioses, negros como tú de la violencia y del miedo. Admiras la fuerza brutal, porque crees que es la única soberana, no sa-

biendo que se devora á si misma. No sabes que todos los herrajes caen delante de una idea justa. No sabes que la fuerza verdad reside en la sabiduría y que las naciones solamente por ella son grandes. No sabes que lo que hace la gloria de los pueblos, no son los clamores estúpidos lanzados en la plaza pública, pero si el pensamiento augusto, quizá escondido en alguna buhardilla y que un día propagado por el mundo, cambiará su faz. No sabes que los que más honran á su patria son los que, por la Justicia, sufren la cárcel, la emigración y el ultraje. No sabes....

**Anatole Franco**

En la prisión observa que nos han hecho de la vida, en la cueva de infamias que ha cavado la mala voluntad de algunos y el acatamiento ó la ignorancia de los demás, resulta casi imposible dar un paso ó hacer un gesto que no choque con alguna de las preocupaciones corrientes.—Cuando nos libertemos, lanzaremos un alarido de dicha, como el que debió lanzar el primer hombre que, en los tiempos primitivos, logró transmitir á otro su pensamiento.

## UNIÓN TIPOGRÁFICA BALEAR

Se reunirá en Junta general ordinaria el domingo 11 de los corrientes á las 10 y media de la mañana, para tratar asuntos de interés general. Se encarece la asistencia de sus socios.

## LA IGUALDAD

Sociedad de constructores de calzado

Se convoca á los socios de esta Sociedad para la Junta general que se celebrará el próximo domingo á las 12 de la mañana.

— 36 —

trinas y verá cuantas cosas surgen entre líneas de la Historia después de comprender el espíritu de las clases y el gran motivo económico; el impulso del egoísmo y del orgullo en todos los actos humanos.

**D. HOMOBONO** Eso deseaba y lo hará con verdadero gusto: quiero antes de morir enterarme de todas esas cosas...

**JUSTO HÉRO** Mire Vd. D. Homobono, si todos nuestros impugnadores estudiaran antes nuestro ideal no quedarían fuera más que los de corazón enroquecidos por el vicio y la maldad. Pero ¡hal créalo Vd! los más no saben porqué viven, donde ván, ni qué son!...

## ESCENA V

(Dichos y Luisín que aparece muy sofocado, mirán lolo todo, por último término derecha ó sea por un costado de la casa; figura ridícula).

**LUISIN** Buenos días, buenos días... ¡Cómo! ¡D. Homobono! ¡Vd. aquí? (Saluda inclinándose. A Justo Héro). Caballero, perdóneme Vd. que... que haya venido hasta aquí, así, de sopetón, pues es el caso que ando loco, desesperado, buscando á Ricardo y, nada, que no lo encuentro!

**D. HOMOBONO** ¿Y cómo ha supuesto Vn. que se encontrara aquí?

**LUISIN** Verán Vds.; Ricardo se ha marcha-

— 33 —

**ENRIQUETA**

Yó, cuando Ricardo me contaba que expulsaban á un obrero por una futesa, ó que otro se había dejado un brazo en el engranaje de unas ruedas ó cuando otro había ido á la prisión por defender su dignidad, sentía un vacío, una sensación de náuseas, ante sus palabras, que me hacían sufrir y me entristecían..., pero luego la vieja creencia de que esto era necesario para que pudiera haber mundo, aletargaba ese sentimiento...

**ROJA**

¡Venga V., Enriqueta! (Levantada). ¡Deme Vd. sus brazos! (Se abrazan). ¡Usted también es buena! Hermoso es todo esto! ¿Quién apaga estos nobles impulsos del alma?

(Se sueltan y pausa corta).

**D. HOMOBONO**

Solo me queda mi súplica de padre: que nos contéis cuanto hiciera aquí el desordenado Ricardo, para satisfacción de Enriqueta.

**ROJA**

Venga Vd., Enriqueta; daremos un paseo por el jardín y bajo el emparado del invernadero, ante la pureza de las flores y el sencillo amor de las aves, contemos las impurezas de los hombres, á fin de que resalten más.

**ENRIQUETA**

¡Qué dichosa me hace Vd. Roja! ¡experimento ante Vd. una íntima sugestión!

**ROJA**

Vamos!

**ENRIQUETA**

Hasta después.

(Se van por la izquierda).

VIII CONGRESO SOCIALISTA ESPAÑOL

(Continuación)

ros acoso, no lo hayan hecho por ser trabajadores agrícolas y hallarse en estos momentos ó realizando largas jornadas ó trabajando fuera de la población.

Mora, dió extensa cuenta de la labor realizada por los vocales obreros del Instituto, fijándose particularmente en los puntos de más interés para los trabajadores y en lo ocurrido cuando la elección de vocales patronos y obreros. Llamó la atención sobre lo que se agitaba para tener influencia en el Instituto y en otras partes el elemento clerical, é indicó que se debía salir al paso al mismo.

Después de algunas aclaraciones de Santiago Pérez y Caballero, fué aprobada la conducta de los vocales obreros.

Y se levantó la sesión por haber transcurrido las horas acordadas.

Segunda sesión

Presidió Cabello, la celebrada el día 23, leyéndose y aprobándose el acta de la anterior.

Fueron elegidos secretarios Llácer y Sanchis.

Se aprobaron á continuación los poderes por San Sebastián, Barcelona, Las Carreñas, Campillos y Almansa á los compañeros Caballero, Martínez (Lucio), Cuesta, Maeso y Menéndez respectivamente.

El compañero García Cortés dió cuenta de cómo cumplió la Delegación española en el Congreso internacional de Stuttgart.

Después de indicar que al Congreso asistieron 800 delegados en representación de 27 naciones, y que la Delegación española fué honrada con la representación de Portugal y de Cuba, aunque

no las admitió el Congreso por ser opuesto á las representaciones acumuladas, señaló los acuerdos más importantes en él tomados, así como su alcance, fijándose particularmente en el de relaciones entre los Partidos Socialistas y los Sindicatos y el referente al militarismo y la guerra.

Con alguna más extensión se ocupó de la iniciativa tomada por la Delegación española, tanto para que se uniera á ella la francesa y ambas propusieran al Congreso protestara contra la intervención en Marruecos de Francia y España, como para emprender los Partidos Socialistas de ambos países una campaña común en ellos contra la citada intervención, campaña que se inició con un mitin en París y otro en Madrid, á los que no pudieron concurrir, según estaba acordado, al primero Pablo Iglesias y al segundo el diputado Willm, por haberlos expulsado los respectivos Gobiernos.

Se aprobó la conducta de la citada Delegación.

Lo mismo se hizo con la de los delegados en propiedad y suplente al Comité Internacional, luego de haber expuesto Iglesias el modo cómo había cumplido dicho cargo.

Dijo que, por andar escaso de recursos el Partido, no podía asistir á las reuniones del Comité Socialista, como no asistían los delegados de otros países; pero que esto no era óbice para que diera su opinión sobre todo lo tratado por aquél.

Indicó que lo que principalmente había preocupado á dicho Comité eran los posibles conflictos entre algunas naciones, tomando acuerdos inspirados en el espíritu que domina en el dictamen sobre la guerra.

Dijo también que había aquél acordado una distribución de votos entre todas las naciones, con arreglo á las fuerzas que representaba cada una, acordándose conceder 6 á España. Antes cada país tenía 2 votos.

Manifestó asimismo Iglesias que tanto él como Mora, delegado suplente, siempre habían consultado al Comité Nacional acerca de las respuestas dadas al Internacional.

Estando en las modificaciones á la Organización general, leyóse el dictamen relativo al ingreso de la Federación de Juventudes en el Partido, en el cual se rechaza éste y se propone que puedan ingresar aisladamente, como hasta aquí, pero pagando tan sólo media cuota.

Al dictamen de la mayoría (Caballero, Sanchis y Vives) presentó voto particular la minoría (Domenech y Cabello), siendo ésta la proposición de la Agrupación de Bilbao al Congreso, con una enmienda, en cuanto á la edad, de la Federación de Juventudes Socialistas.

Domenech, en pro del voto particular, expuso primero la misión que, á su juicio, tienen las Juventudes Socialistas, que es la de educar é instruir á los jóvenes y cumplir otras fines relacionados con la vida del Partido, y después sostuvo la necesidad de la autonomía de dichos organismos para todo lo que fuera peculiar á los mismos.

García Cortés, en nombre del Comité Nacional, combatió el voto, diciendo que las Juventudes en España son organismos prematuros, que han nacido no en virtud de una necesidad, sino por afán de imitación; y por ser prematuros son impotentes para realizar su cometido, y peligrosos, sobre todo, si han de realizar labor antimilitarista. Sostuvo también que como organismos auxiliares podían pasar, pero no con el carácter que se les

(Se continuará)

PALMA DE MALLORCA

IMPRENTA DE F. SOLER—SOLEDAD, 27

ESCENA IV

Justo Hero y D. Homobono.

D. HOMOBONO. No sé como explicar á Vd. Justo Héro, las giraciones de mi pensamiento desde ayer. Observo otro matiz en todas las cosas.

JUSTO HÉRO. Sí, es natural. Figuraos cuatro hombres que caminan por un accidentado terreno: pasan por un sitio pintoresco y agreste: es un pueblecito que se asienta en el punto donde se unen las faldas de cuatro montes; cada uno de estos tiene una proporción y una disposición distinta: cada viajero sube á un monte y cada uno contempla el panorama de muy diversa manera. Pues esto pasa con las ideas: cada una ofrece distinto observatorio, diferente modo de conceptuar las cosas de la vida... Vd. verá que perspectiva se contempla desde este montel

(Siéntanse).

D. HOMOBONO. Dijo Vd. ayer que la Ciencia y el Progreso servían de base á esta doctrina que tiende á borrar categorías sociales, haciendo terminar la miseria y el dolor de los desheredados: ¿es así eso?

JUSTO HÉRO. Sí, ni una sola de las conclusiones de la Ciencia, niega la posibilidad de esa nobilísima aspiración, si no que la confirman. El Progreso viene á confirmar nuestros principios porque el Ma-

quinismo que se perfecciona son energías musculares que sobran y que tienen que luchar por la existencia á nuestro lado, porque vá haciendo desaparecer las negruras tradicionales, dando paso á las verdades de Natura. Nada de esto cambiará, de una manera saldable y definitiva, en tanto que la Ciencia, el Arte y los instrumentos del trabajo no pasen á ser usufructo de la Sociedad entera y nó monopolio de determinados individuos.

D. HOMOBONO. Y después de eso... ¿Todos trabajarán?

JUSTO HÉRO. Sí: desaparecidas tantas ocupaciones, unas infamantes, otras vanas, y otras perfectamente inútiles: prostitución, usura, clero, ejército, magistratura, política, etc., la gran legión de vagos entrará con todos los hombres á formar parte de un trabajo, digno y humano! — Infinitas serán las dudas que le asalten á Vd., D. Homobono; consulte Vd. en estos libros y en esta prensa... (Mostrándolos). Mi biblioteca, que desde luego Vd. no la conoce, también está á su disposición; todos los problemas están previstos y resueltos! — Mire Vd. cuantos periódicos de todas partes del mundo! ¡Por encima de las discordias y los enconos de los Estados, los odios de raza á raza, de dogma á dogma, de mercado á mercado, los hombres que preparan un porvenir mejor, se entienden y se dan el abrazo del hermano!... Estudie Vd. sus doc-